REDACTOR J. PEÑA CASTRO ADMINISTRADOR: RICARDO FALCO M,

ANO IX

Diario de la Tarde

SAN JOSE, COSTA RICA, LUNES 21 DE FEBRERO DE 1927

APARTADO 1,311

TELÉFONO 71

7.ª AVENIDA ESTE. N.º 544

IMPRENTA GERMINAE

NUM. 2532

COMENTARIOS Y NOTICIAS

Una Visión del Porvenir

Las últimas noticias dan a entender que los contratos actualmente en discusión quedan en su forma original. Los empresarios extranjeros en un deseo justificado de demostrar su buena fe en el negocio, quisieron transformarlo radicalmente. La extensión del ferrocarril a Río Frío hasta el muelle de San Carlos, que llegó a formar parte esencial de una modificación del proyecto original de ferrocarril, significaba un cambio en la naturaleza de estos negocios. El país lo ha comprendido así Todas las especiosas discusiones sobre precios de la fruta, sobre impuestos de más o de menos, sobre punto terminal del ferrocarril, etc. Quedaban relegadas a un lugar secundario para el Estado. En cambio, se tocaba con las manos uno de sus más grandes anhelos el ferrocarril que habilite la región norte del país: que nos ponga en contacto íntimo con Nicaragua y que nos acerque al Canal, la más grande vía internacional del mundo. En lo doméstico significaba el aprovechamiento de la inmensa riqueza natural de una de las partes más importantes de nuestro territorio. Circunstancias que conoceremos más tarde, le explicarán a los costarricenses por qué ha fallado una vez más esta idea. Cuando conozcamos las razones que hayan tenido los empresarios para dejar a un lado tal insinuación, podremos referirnos a la parte de grave responsabilidad que incumbe a nuestros hombres en el fracaso de este pensamiento. Siempre será posible hacerse estas preguntas como elementos de un juicio: conviene o no conviene al país la construcción de un camino de hierro hacia las llanuras del noreste de la República? Puede hacer el país ese ferrocarril con sus propios recursos? Se puede pensar en hacer un ferrocarril sin un grande esfuerzo por or-

ganizar la explotación agrícola de aquellas regiones? Se puede atenerse a la política de seguir esperando mejores tiempos?

Seguir esperando mejores tiempos debe ser la expresión en que han debido inspirarse nuestros estadistas para justificar todo el empeño negativo que han puesto a fin de obstaculizar la nueva empresa. Esperar mejores tiempos seguirá siendo nuestra política tradicional, en la cual se resume toda nuestra impotencia para el trabajo, todas nuestras vacilaciones ante la grande obra, todas nuestras dudas ante el porvenir. Hemos visto por un instante el porvenir; hemos podido renovar nuestra vida agricola; hemos podido iniciarnos en una política económica de gran producción; hemos podido promover una era de trabajo: hemos podido ser un país nuevo. Pero hemos cedido, es decir, han cedido algunos de nuestros hombres de gobierno, a esa prevención mezquina de nuestras gentes que las hace temblar ante la magnitud de toda empresa desconocida. Ignorancia debe ser nuestra palabra; la palabra que ha puesto un sello hondo en nuestra alma. Nosotros no sabemos lo que son las llanuras del norte; nosotros no sabemos lo que son las lagunas del Tortuguero; nosotros no sabemos lo que es el valle del General; nosotros no sabemos lo que serían los hatos del Guanacaste explotados científicamente y con vías de transporte modernas.

De todo esto tenemos apenas una vaga idea, la vaga idea que se forma un hombre que está sentado en su escritorio y que quiere arreglar el mundo con simples teorías, y peor que con simples teorías, con miedo. El miedo de echarse sobre los hom. bros una gran responsabilidad, la responsabilidad de crear el porvenir activo, lo reflejan estas gentes sobre el alma de la na-

ción para arruinarla. Tampoco sabíamos lo que significaba Talamanca para nuestra fortuna. Considerábamos las misiones del Obispo Thiel como gigante empresa; los dos o trescientos indios que habitaban las selvas de Talamanca nos hacían pensar en un país asombroso e impenetrable; el hecho histórico de que los mediocres ejércitos españoles fracasaran ante lo indomable de las antiguas poblaciones indígenas siguió viviendo en nuestro espíritu en la forma de un prejuicio: Talamanca, sus selvas inmensas, la imposibilidad de llegar a ellas, la furia del mar que baña sus costas, la tragedia de don Rodrigo Arias Maldonado. Ahora Talamanca está cruzada de ferrocarriles y sembrada fincas y de poblaciones modernas y todavía para nosotros sigue siendo un misterio. Somos culpables de haber perdido esa vasta región? No, de lo que somos culpables es de no haber puesto nuestra mano en ella, que era para nosotros una legitima promesa. Y no nos hagamos el ilusorio

pensamiento de que las cesas serán hoy distintas de como fueron ayer. Porque mientras nosotros pensamos atar el esfuerzo de los que trabajan a las minucias de nuestras leves, el trabajo grande se impondrá por sí mismo. Nosotros no podremos imponerle leyes al trabajo. Si somos incapaces de aprovechar nuestras propias riquezas, una política comprensiva y discreta nos obligará hoy o ma ñana a hacerle concesiones de toda naturaleza a quienes asuman valerosamente la responsabilidad de explotar por nosotros el norte y el sur de la

República. Nosotros no haremos otra cosa que oponer el miedo infecundo al extranjero que trabaja, o el miedo al porvenir.

Recorte este CUPON

Si desea conseguir valiosos y escogidos libros recorte y guarde este CUPON.

En breve publicaremos una lista de obras que obsequiaremos a nuestros lectores.

Accidente a una señora

La apreciable señora doña Luisa v. de Alabarta, española, sufrió una caída, y de bido a ello se ha visto obli gada a guardar cama. Dicha señora se halla en casa de don Gerardo Bermúdez, cer ca de la Estación del Ferro carril al Pacífico.

Lo ponemos en conocimiento de sus numerosas amistades que deseen visitar

Nosotros lamentamos sin' ceramente lo ocurrido a la señora v. de Alabarta y de seamos mejore pronto.

Los triunios del cletismo en **Palmares**

Los Licenciados señores don Manuel Castro Quesada y don Arturo Volio, quienes partieron el sábado por la mañana rumbo a la ciudad de San Ramón, fueron objeto de un entusiasta recibimiento en Palmares, al llegar por la tarde a esa localidad.

Esto demuestra que el cle tismo en esa ciudad es in

menso.

El pueblo ha dado demos traciones de la simpatía que profesa al Licenciado Gon' zález Víquez. Después de la llegada a Palmares se verificó una lujosa reunión a la que asistió la mayoría del pue blo palmareño y los princi pales elementos de dicha localidad.

Ayer domingo salieron pa' ra San Ramón donde tam. bién se les recibió con delirante entusiasmo.

La Fábrica de Licores compra moras

Una oportunidad se presenta ahora a los agricultores de los lugares fríos para que recojan las moras que el Gobierno utiliza para la fabricación de vino. En la fábrica se paga buen ROMULO TOVAR precio por el cuartillo.

Los deportes de «La Prensa»

Los Once Tigres ganaron ayer en Panamá su primer juego

Como dijimos el sábado, ayer correspondía al equipo cartaginés Once Tigres jugar en la ciudad de Panamá su primer encuentro contra el equipo Panamá Futbol Club. dedicado al señor Presidente de la República.

Noticia recibida hoy en la mañana nos anuncia la grata nueva de que esos muchachos que integran el equipo Once Tigres, obtuvieron en la vecina su primer triuufo al vencer al Panamá.

La noticia ha sido recibida tanto en Cartago como en esta capital con gran entusiasmo, justificado.

Los juegos de ayer

El juego de base ball de Liga Mayor para en la maña na en la Plaza González Vi quez entre las novenas Adela y Torbellino no se llevó a ca bo por la no presentación del segundo.

En Grecia jugaron Las Ca laveras y el Griego obteniendo el triunfo éstos por cinco goales a cuatro.

Los Elefantes vencieron

en San Vicente de Moravia, al primer equipo de aquella localidad.

La inauguración del Teatro **Variedades**

El martes primero de mar zo será inaugurado el Teatro Variedadades, recientemente reconstruido, al estilo moder

La inauguración del Varie dades constituye una nove' dad para nuestro público, que tendrá la oportunidad de con currir a un gran Coliseo de moda y apreciar películas americanas y europeas de gran valor.

La inauguración será con la película norteamericana «El Pirata Negro», la última producción de Douglas Fair

Se suicida un niño de catorce años

El hecho ocurrió en la ciudad de Cartago

Cartago.

El niño Arturo, hijo del Licenciado don Na-

nueve y diez de la ma- rrencia de arrojarle va- le reprendió su falta y le ñana, ocurrio un triste rias piedras, ignorando castigó. suceso en la ciudad de naturalmente que su senor padre le estaba observando.

Molesto, como es de poleón Sanabria, se en- suponer, el Lic. señor contraba jugando con Sanabria por la falta coalgunos amigos en la metida por su hijo al parte exterior de su casa lanzar piedras a un cade habitación y al pasar mión que podían herir

En el día de ayer, entre un camión tuvo la ocu- a los pasajeros, le llamó,

Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

El niño Arturo sopor- bra, y en seguida pene- aquilatar la gravedad tó la amonestación y el tró a las habitaciones trascendencia del hecho castigo sin proferir pala- interiores de su casa, pecho, que le produjo Cartago. una muerte instantánea.

pulsivo y nervioso, sin una familia

Sus funerales se llecogió un revólver y se varon a efecto ayer en disparó un tiro en el la tarde en la ciudad de

Lamentamos sincera-Se comprende que da- mente este suceso, que da la edad de la víctima, es nada más que una el acto del suicidio ha sensible desgracia, que sido completamente im- hoy día aflige a toda

FEBRERO 21 DE 1701. — MAMBRÚ

SE VA A LA GUERRA No faltarán eruditos, pues todavía quedan algunos sueltos por ahí, y son gente tan desaforada y tremenda que se atreven hasta con el ilustre Ortega y Casset, una de las más altas mentalidades de España (1915); no faltarán eruditos, repito, que al leer el título de esta mi pequeña nota histórica se hagan cruces y digan: «¡Pero si Mambrú no ha existido nuncal ¡Si sólo hay noticias suyas en los cantos del corrol Si es un personaje de fábula infantill»

Por eso, para evitarme tener que llamar a nadie «lector de epítomes» o cualquier otra cosa igualmente ofensiva, voy, ante todo, a consignar que Mambrú ha existido. No había de existirl ¡Sí, hermanos, Mambrú, el propio Mambrú, que se fué a la guerra

«mirondón, mirondón, mirondela» existió y existió durante setenta y dos años nada más, desde el 24 de junio de 1650, en que nació, hasta el 16 de julio de 1722, en que hubo de «palmar» atacado de una parálisis progresival ¡Lo que ocurre es que Mambrú no se llamó Mambrú!

Mambrú se llamaba Juan Churchill y era duque de Marlborough; pero los franceses le pusieron Mambrú de mote para hacerle rabiar, y ved lo que son las cosas, cuando ya nadie se acuerda de él como Marlborough, ni como Churchill, ni como luan, todavía se le recuerda en todos los paseos públicos como Mambrú; y se narra por millares de bocas inocentes como se fué a la guerra

«cantando el firulá, firulá, firulá; cantando el firulá».

Hoy hace precisamente doscientos catorce años de este suceso cuya gloria así perdura; hoy hace doscientos catorce años que se fué a la guerra Mambrú.

Marchó a ella mandando las tropas holandesas, por encargo de Guillermo de Orange, al terminarse

en tal día como hoy las negociaciones que produjeron la «Gran coalición de La Haya» contra Luis XVI. Y es lo cierto que el Duque de Marlborough era un ser tan real y efectivo, como que en sus campañas contra franceses y españoles dió cada golpe de los que hacen arder el pelo a los mismos calvos.

Juan Churchill fué el héroe de la llamada «Guerra de Sucesión», pues venció a las tropas de los Borbones en Alemania, ganando la ba' talla de Hochstedt, y en los Países Bajos, apuntándose las victorias de Ramilliers y de Malplaquet, y estaría aún pegando lapos, unas veces a nuestros fraternales vecinos y otras veces a nosotros, si no hubiese sido destituído en 1711 porque su esposa Sarah Jenings, favorita de la Reina de Inglaterra, se indispuso con su regia amiga.

Los franceses, para vengarse de alguna manera de las victorias de Malborough, le inventaron el gracioso mote porel que hoy es conocido y la divertida canción de la que he citado algunos versos, canción cuya popularidad no decrece, y que, igual en Francia que en España, cantan los chicos todos los días, sin pensar que ese fantástico Mam' brú de quien se burlan fué un guerrero de verdad que se hartó de pegar palos en las costillas de sus dignos antecesores.

Ténganlo presente esos niños si mañana han de ser hombres y ténganlo presente también los eruditos si mañana o pasado quieren salir diciendo que Mambrú forma pareja con «el germano Breno».

Mambrú existió y por cierto que aunque no hubiera existido maldita la falta que hubiera hecho. ¡Al menos a nosotros y a nuestros fraternales vecinos los franceses!

LUIS DE OTEIZA

EN TAL DIA... Los Estados Unidos y Costa Rica

Derechos adquiridos en 1919

El Gobierno pagó el jueves 16.000 colones por un едиіраје

El abuso de la leña en el Pacífico ha traído como consecuencia que el Gobierno tuviera que pagar 16 mil colones por unos pocos baules de un machito que se le impuso al Gobierno con su abogado. En la gestión también hizo presión el Ministro Americano. Ya es tiempo de regularizar más la introducción de carbón para evitar esas consecuencias tan caras.

La matrícula escolar

El Jefe Técnico profesor don Joaquín Salas dispondrá el martes el comienzo de la matrícula de las escuelas urbanas.

En ella se va a incluir la escuela del Barrio Luján que funcionará este año con unas cinco maestras. Se le dotará de pupitres que importarán Sauter y Cía.

BIBLIOTECA SOCIAL Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas,

a 6 1.50 cada tomo Cuentos de Italia, Máximo Gorki La montaña, Eliseo Reclús. El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko

El calvario, Octavio Mirabeau La Etica, el Estado y la Revolución, Pedro Kropotkine Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol ¿Qué hacer?, León Tolstoi Ideario, Enrique Malatesta

El arroyo, Eliseo Reclús Crítica revolucionaria, Luis Fabbri Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki

La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki

El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan ¿Renovación o Revolución?, Marcelino Domingo

El abolengo, teatro, Manuel Lina-

Las mañanas de Florencia, John

Los pintores modernos (el paisaje), John Ruskin Las siete lámparas de la arqui-

tectura, John Ruskin Propaganda socialista, P. Iglesias La democracia y los hacendistas, Francis Delaisi

Federalismo, Socialismo y Anti-teologismo, M. Bakounine Sindicalismo y Anarquismo, Luis

La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kroprotkine La vida universal y el origen de

los seres, Víctor Delfino El mundo nuevo, Luisa Michel Miguel Servet y Calvino, A. Dide El individuo y la sociedad, Juan

En Anarquía, novela, Camila Pert La única salvación, P. J. Proudhon El catolicismo y sus luchas con el

Estado, D. Luben El prejuicio de las razas, 2 tomos, Juan Finot

El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot Origen de la familia, 2 tomos, Fe-

derico Engels Manual Práctico de Economía Politica, Juan Bautista Say.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / 6 3.50 EL TOMO. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO / 7ª AVENIDA, ESTE, Nº 344 / TELÉFONO Nº 71. APARTADO 638 / SAN JOSÉ, COSTA RICA.

JUANA LA LARGA, novela. Dona Luz, novela. PEPITA IMÉNEZ, novela. EL COMENDADOR MENDOZA, nov. PASARSE DE LISTO, novela. GENIO Y FIGURA, novela. DE VARIOS COLORES, cucatos.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El «Heraldo de Cuba» en una de sus últimas ediciones dice lo siguiente:

noamericanos de Washington se hacen circular comentarios extraños con respecto a las intenciones de Estados Unidos de proceder casi inmediatamente a la construcción del Canal de Nicaragua, y sobre la situación general que se creará en la América Latina cuando esa vía militar quede abierta al tráfico.

En primer lugar se sabe que entre los gobiernos de Washington y Tegucigalpa se han estado cambiando notas en estos últimos días con respecto a la disposición del Presidente Paz Barahona hacia la construcción de una gran base naval norteamericana en territorio del Golfo de Fonseca.

Dedúcese de ese cambio de correspondencia diplomática que los Estados Unidos por el lado del Pacífico quieren construir una gran basenaval en la Bahía de San Lorenzo, en lo más profundo del Golfo de Fonseca, defendida por las fortificaciones que se construirán en las Islas del Tigre, Cochakuita y la Manguera. El Estero Real, del lado de Nicaragua, se dedicaría a campo de maniobras de la flota.

Para las comunicaciones entre el Caribe y el Pacífico, además, de las que se lograran por Ni-En los círculos lati- caragua, cuyos lagos tendrían salida también al Golfo de Fonseca, los Estados Unidos construirían un desembarcadero en la costa norte de Honduras, en Puerto Cortés y San Pedro de Sula, quedando asegurado el tráfico por el camino real que comunica al puerto del Caribe con el del Sur. La terminal del camino se establecería en La Brea, pasando Amapala a ser una posesión norteamericana.

Costa Rica, en cambio, quedará en una situación peor cuando se construya el Canal de Nicaragua, pues de acuerdo con derechos adquiridos por los Estados Unidos en 1919, su gobierno está obligado a conceder los territorios que sea menester para el resguardo de la vía interoceánica por el Sur. Los derechos de monopolio concedidos a varios sindicatos fruteros norteamericanos para la explotación del café y del banano y para la construcción de ferrocarriles, conjuntamente con los tratados sobre empréstitos existentes, ponen a Costa Rica en situación de dependencia absoluta de los Estados Unidos.

Ha bajado la sal

Las salinas del Golfo de Nicoya están en verdadera actividad y la nueva producción ha bajado el artículo. Sal blanca conocida con el nombre de Puntarenas se vende aquí por partidas a 68,50 y saco a saco a 69.

Por cantidades mayores de cien sacos el precio en Puntarenas es de C7-00

La Punta de Piedra es más cara y se vende a

Al menudeo la baja ha logrado que se de a diez céntimos.

Camiones nuevos entre Río Grande y San Ramón

Se ha llevado un magnifico camión Dodge para el trasporte de pasajeros entre Río Grande de Palmares a San Ramón.

Pertenece a don Miguel Andre quien se asoció a un chofer expertisimo.

Por ahora y por haber fiestas el sábado, domingo y lunes, se cobrarán ocho colones. Luego el precio volverá a ser de cinco colones por viaje.

Sólo 16 personas vinieron de Cartago

Hubo malestar en Cartago y en los pueblos adyacentes a la carretera pues la noche del sábado los dejaron sin camiones para venir a la serenata. De Cartago sólo pudieron concurrir 16 personas y eso porque ellas alquilaron por su cuenta un autobús.

De Tres Ríos, no obstante el entusiasmo, nadie llegó por faita de vehículos y de otros lugares tuvieron que venir

Obras de Bernard Shaw a & 4.00 el tomo.

. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación /

Trata de Blancas. II. COMEDIAS AGRADABLES: Héroes / Cándida / Lucha

de sexos. III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.

IV. TRES COMEDIAS PARA PURI-TANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.

V. VOLVIENDO A MATUSALÉN: En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caba llero entrado en años / Hasta donde alcanza el pensamiento.

VI. LA OTRA ISLA DE JOHN Bull: Su esposo / La comandanta Bárbara.

VII. EL DILEMA DEL DOCTOT: Llegando a casarse / El compromiso de Blanco Posnet.

De venta en la Libreria

Estos tomos están lujosamente editados.

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION DE LA PRENSA

Martes 1º de Marzo

DEL NUEVO TEATRO

Empresa MARIO URBINI

Tanques de Hierro

vacíos 100 galones & 40.

Tijeretas, Colchones, Hierro para techo 28 gs. a @ 25-50

Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo

Todo a precios sin COMPETENCIA

Se vende en el antiguo local Mr.

Urge que las madres de familia SALVEN A SUS NINOS de las terribles LOMBRICES; el VERMICIDA INFANTIL

es el mejor, más eficaz e inofensivo de todos los exterminadores de lombrices y demás parásitos

intestinales De venta en todas las Boticas del país

Depósito General: Nueva Botica Nacional de

SABORIO HERMANOS

Droguistas y Farmacéuticos San José

ASERRADERO ELLABERINTO

DEPOSITO DE MADERAS

Frente a la Industria Francesa Gran surtido de

MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de PUERTAS Y VENTANAS TRABAJOS DE TORNO Y CALADO MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas y mis precios antes de comprar

MARIANO STRUCK

Apartado 741 SAN JOSE Teléfonos 937 y 539

Comunicación

LA PRENSA

Presente

Muy señor mío y amigo: municar a Ud. que unánimemente acordó el res simpatías. Profesorado de la Esseñanza y eiementos del tarenas y Liberia. alto comercio y de la charse de estas enseñan ta en la vida de los ne- a esas corporaciones.

el Profesorado hacer conducta. presente alas Repúblicas Centroamericanas, sincera simpatía, ofre ciendo una beca a cada una de las repúblicas hermanas de Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua y Panamá, que por este año deberán ser solicitadas por estudian tes residentes en Costa Rica: el ofrecimiento se

Señor Director de la haráel año entrante, di rectamente a los respec tivos gobiernos. Estrechando en esta forma los lazos de fraternidad que a esas repúblicas nos Me es muy grato co- unen, hemos de despertar hacia Costa Rica mayo'

Como en años anterio cuela Mercantil «Ma- res, hemos ofrecido tamnuel Aragón nombrar a bién becas a la Cámara don Tomás Soley Güell de Comercio, Junta de y a don José Guerrero Educación, Escuela de profesores de este plan Farmacia, Escuela de De tel, para las asignaturas recho y a cada una de de Finanzas y Estadísti- las Municipalidades de ca, respectivamente. Pro San José, Cartago, Here fesores de segunda en dia, Alajuela, Limón, Pun

Las solicitudes debe banca, podrán aprove rán hacerse antes del último de este mes, pre' zas, de utilidad inmedia- sentando estos atestados

Certificado de salud, Asi mismo ha querido de pobreza y de buena

> Las becas Centroame su ricanas las otorgará esta escuela, adonde han de dirigirse los interesados.

Por la publicación de esta nota de interés público, le rinde las gracias el Profesorado.

De Ud atento y servidor amigo Andrés Boza Cano

ULTIMAS NOTICIAS DE MEXIC

Las últimas cosechas serán las mejores

El Departamento de Agricultura ha declarado a la prensa que las cosechas que se recogen a fin de año serán mejores que las levantadas a mediados del año.

La cosecha de maiz será de 1,941 millones de kilos. El trigo es el cereal sembrado en mayor cantidad que ninguno otro cereal y su cosecha se calcula en solo el estado de Sinaloa en 750,000 sacos de 90,000 kilos. Las cosechas de otros cereales (frijol, garbanzo, lenteja, haba, etc.) están en las mismas proporciones y el país no tendrá que sufrir escacez en el año actual.

De México a Tocula en 20 minutos

El Gobernador del Estado de México hizo un viaje en aeroplano desde la ciudad de México hasta Toluca empleando en el recorrido solamente 20 minutos. Se considera un buen record de velocidad en aeroplano.

El tráfico en los ferrocarriles

La empresa de los Ferrocarriles Nacionales afirma que desde que principió la huelga de mecánicos, hasta ayer, el tráfico se ha hecho normalmente y que tanto el servicio de pasajeros como el de carga no ha sufrido demora alguna de consideración.

Los acusados de rebelión serán enviados a México

Una circular de la Secretaría de guerra, girada a los Jefes de Operaciones Militares, previene que todos los individuos acusados de rebelión sean remitidos sin tardanza a la ciudad de México, donde deberán ser juzgados, deslindándose ante si son o fueron militares.

Ford censura la actitud de los banqueros

El industrial Henry Ford, declaró, en entrevista a un corresponsal del «Boston Herald», que la actitud que los banqueros que hablan de guerra es censurable.

«Ellos, dijo Ford, hablan de guerra debido a que algunos financieros desean algo en México; pero nunca lo obtendrán, pues el público es muy inteligente para permitirlo.»

Dos incendios intencionales en los ferrocarriles

La Empresas de los Ferrocarriles ha denunciado dos casos de incendio intencional registrados uno en Ciudad Victoria, Tam, y otro en la Estación Hipólito, Coah. En el primer caso fueron aprehendidos los causantes quienes aplicaron fuego a las bodegas de aceites y lubricantes habiéndose destruído el edificio. El segundo caso no fue de consecuencias pero no se logró la captura de los culpables.

El capital de los escolares

Anuncia la Secretaría de Educación que el balance de las operaciones hechas por la Caja de Ahorros Escolares, durante el año de 1926, acusa una existencia de \$ 130,000.00 con cuya cantidad se inician las operaciones del año actual.

Se trasfiere la recepción al Ministro Japonés

En virtud del fallecimiento del Emperador del Japón, las credenciales del nuevo Ministro japonés serán presentadas hasta dentro de algunas semanas en esperar de que sean repuestas las cartas autógrafas por el nuevo Emperador del lapón.

Fuerte temblor en Colima

Ayer, a las seis de tarde, un fuerte temblor oscilatorio se dejó sentir en Colima y en las poblaciones vecinas, acompañado de fuertes ruídos subterráneos. El Volcán está en plena actividad.

México invitado a una convención en Chile

La Asociación General de Profesores de Chile, pepara una gran Convención de maestros y educadores y ha lanzado una invitación a toda la América, para reunir a todos las maestros y discutir con ellos los problemas relacionados con la educación americana de los niños y con la dignificación de los educadores. La Liga Nacional de Maestros se propone designar cinco profesores para que representen a nuestro país en aquella importante convención.

Adhesiones al Presidente Calles

Ciento dieciseis agrupaciones del Distrito Federal, han enviado un memorial al Presidente Calles, para significarle su adhesión por la política internacional que ha seguido en defensa de la soberanía nacional. El memorial será puesto en manos del Presidente Calles, por una comisión.

Aumentaron las exportaciones en 1926

La balanza de nuestro comercio exterior durante los últimos nueve meses del año que acaba de pasar, fue 229 millones de pesos en favor de la exportación, contra 207 millones que hubo en igual período de 1925 y 205 millones en 1924. Por concepto de exportación los totales son: \$ 230.921,102,00 en 1926, contra \$ 297.713,593.00 en 1925 y \$ 233.353,647.00 en 1924.

Proyecto de urbanización en la capital

El Ayuntamiento de México se propone emprender grandes obras de urbanización en las nuevas colonias anexas a la ciudad de México. para lo cual hará que las diversas Compañías que han vendido lotes a particulares, sin haber urbanizado sus colonias, paguen una parte de la nueva urbanización.

Remate voluntario

Por acuerdo de los condueños, rematará el señor Juez 1º Civil de San José, en la puerta de su oficina, a las 15 horas (3 de la terde) del 4 de Marzo, la casa y solar de la familia MON-TEALEGRE CARAZO, situada en esta ciudad, en la esquina Suroeste del cruce de la Calle Alfredo Volio y la Avenida 7ª. Servirá de base la suma de SESENTA MIL COLONES.

Juan José Montealegre

San José, Febrero 15 de 1927.

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Apartado N.º 211

Teléfono 694

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Ultimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, co. nocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el . texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos 🔘 interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Librería Falcó * Precio © 0-75 el ejemplar

Para buenas novelas la Dirección de "La Prensa"

tienen los yanquis...!

Que modo de entrenamiento

Un amigo recién llegado, un turista que no es de estas tierras y que conoce mucho mundo, nos dice que acaba de pasar por Nicaragua, y se muestra asombrado de que Estados Unidos despliegue todo su poderío naval y terrestre en un pobre pueblo que se devana entre miseria y charcos de sangre fratrici' da; pero en su asombro ha llegado a esta conclusión, que es la que tienen todos los observadores: Estados Unidos se está divirtiendo viendo correr sangre huma' na, en su odio a nuestra raza que no tiene ojos azules, pues quiere que muera has' ta el último indio, y por otra parte hace entrenamiento para seguir conquistando a bala a todos los pobres pue' blos enfermos, desde México hasta la Patagonia...!

¿Qué les parece a nues tros pensadores esto?....

Exito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la la Libreria Falcó. Precio: 6 3.00 el tomo.

OBRAS PUBLICADAS

Anita, por M. Delly El Rey de los Andes, por M. Delly Ruinas en flor, por G. Chantepleure Amor que todo lo vence, por Jean de la Bréte

Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux El sueño de Suzi, Henry Ardel A los dieciocho años, M. Aigueperse Rosa Perrin, por Alice Pujo Amor es vida, por Matilde Alanic La profesora de piano, F. O'Noll El mal paso, por J. des Gachons Kitty, por K. Tynan

La marquesita, por A. Dourliac Un cuento azul, por Henri Ardel Ninón, por Guy Wirta Silencio heroico, Jean de la Bréte Amada en el dolor, René Star El Secreto de Kernic, P. Segonzac La paloma de Kuasay--Manor,

por M. Delly La doble farsa, por G. de Wailly El rey que tuvo un solo amor, por Juan Laguía Lliteras

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a \$ 5.00 el tomo empastado. El olmo del paseo, novela. Crainquebille, cuentos. El crimen de un académico, nov.

El libro de mi amigo. La vida en flor, novela. Los deseos de Juan Servien, nov. La camisa, novelas. La rebelión de los ángeles, nov. Opiniones de Jerónimo Coignard. El pozo de Santa Clara, novelas. Balt asar, novelas.

Cambios en la representación consular de El Salvador en Costa Rica

Nos escribe un amigo de San Salvador que se aprovechará la ocaisón de que el actual Cónsul en San José con motivo del cambio del Gobierno y ordenarlo así el reglamento de su país, ha enviado su renuncia, para nombrar otra persona, ya enviada de allá, escogida entre los salvadoreños de aquí, o ascendiendo al actual Canciller, que es salvadoreño y tiene su hogar entre nosotros por estar enlazado a una costarricense. El actual Cónsul se retirará por enfermo, nos dice la carta de San Salvador, y se irá talvez en busca de salud a algún lugar

Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio]

LANOVELAIDEAL

1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle 2 Florecimiento, por Federica Montseny

3 Abnegación, por José Sanjurjo

4 [Hermanos!, por Salvador Cordón

Novelas publicadas

5 Las santas, por Federica Montseny 6 Mi hermana, por José Martin 7 El redentor, por Isaac Pacheco 8 /Engañadal, por Federico Urales 9 El cacique, por F. Barthe 10 Jubilosa, por Adrián del Valle 11 El hijo de nadie, por Federico Urales 12 El amor nuevo, por Federica Montseny 13 El arreo, S. Palacio : ¡Al jabali!, S. Cordón 14 Madre, por Antonia Maymon 15 Náufragos, por Adrian del Valle 16 Redimida, por Fernando Claro 17 Amor maldito, por Federico Urales 18 Madrina de guerra, por José Martin 19 ¿Cuál de las tres?, por Federica Montsen; 20 El hereje, por José Sanjurjo 21 La bella aldeana, por Federico Urales 22 Luz en las tinichlas, por F. Caro Crespe 23 ¡Madres!, por Rogelio Arnau 24 Los hijos de la calle, por Federica Montseny 25 Esclavo de su culpa, por J. Castella Serra. 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué 27 Las dos son mías, por Federico Urales 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio 20 Maternidad, por Federics Montseny 30 Esperanza, por Ignacio Cornejo 31 Pigmalión, por Carlota O'Neill 32 Peregrino de amor, por Federico Urales 33 La alondra, por Angela Graupera 34 El otro amor, por Federica Montseny 35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo 36 Jugar con fuego, por Federico Urales

39 La áltima primavera, por Fed. Montseny 40 El triunfo del amor, por David Diaz 41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales O La venganza de Jaime, Angela Oraupera 43 Resurrección, por Federica Montaeny 4 Cómo se ama, por José Esgless 45 Flores can y sin espinas, por Fed. Urales

38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragon

57 Camelanga, por Adrian del Valle

66 Arrayán, por Adrián del Valle Estas novelas constan de 32 páginas impresaen tipos nuevos y hueu papel, y la carátula esta flustrada con un magnifico dibujo alusivo a le obra. Se venden en le LIBRERIA FALCO. Psecio: 15 céptimos ciemplar.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Mientras pasa este año

(A cargo de MIGUEL ANGEL OBREGON)

Un viejo de esos que han vivido la vida hasta el hartazgo y que por esta poderosa razón de su longevidad ha constatado cómo la historia se repite, nos decía, dándole contornos a su palabra con ademanes

reposados: -Sí, señor, se repite; ningún suceso es nuevo. La historia, como los cometas, está circunscrita a determinada trayectoria. Los hechos ocurridos hoy, se van luego sobre la elíptica de los tiempos; se apagan virtualmente en la tiniebla de las noches seculares, pero en tal cual día, tornan-como los cometas—a subrayar el firmamento con su cauda. La historia se repite, sí, señor. Es como una gran serpiente que va mordiéndose la cola y en cuyo dorso hay una ondulación sin fin. Yo, que he vivido casi un siglo, estoy mirando destacarse en el telón de fondo del porvenir, la repetición de un hecho que me tocó presenciar espectador de como primera fila: Carlos María Jiménez, cabecilla peleche de la Unión Demócrata e impugnador vehementísimo en 1905 de la candidatura de don Cleto González Víquez, y en 1906 - jmeses después, arrecuéstense a la pared para que no caigan de espaldas!diputado cletista, volverá sobre sus pasos. Parará en replegarse al cletismo de 1927, porque, a la postre, a él mismo le molestará ser la única nota perdida en el concento popular; la sóla nota disonante y sin orquestación del himno unánime que entona el país cabe los pendones de la Unión Nacional.

Esto, siempre y cuando él no se convenza de que estar bailando «suelto», es un papelón que en nada lo beneficia. Por lo demás, si es que él ama esa traza en que de los pseudónimos? está, puede «proseguir le estorba; más bien sobra quién le haga el enreden los «pieses».

das de trinchera de esa sigue ahogaren su mare-«Acequia de las Arias» jada a los mismos que que el carlismo ha con- lo sustentan. ¡Cualquiera venido en llamar «Diario se pone debajo cuando las que ahora fuman. Republicano», sólo uno desde una bohardilla hay que no se atreve a están los inquilinos arromencionar siquiera la jando a la vía, lo que Constitución de Pelico, no es posible que se que-para meter al ti- coman! gre en la jaula, según cipación que en ello magistral como la de

llevó don Cleto Gonzá- un cirujano del ejército, lez Víquez.

porque le falten ganas de aplastar a don Cleto como a una mariposa entre las páginas de un «El Libro de la Hermacomo en melifluidad; pe- do a la Cruz Roja! ro ocurre que, a la hora se lo veda el haber sido ble señor del lrazú. Da él un maravillado admi- tales mandobles, que rador de aquel cuerpo aver nos decían en Aladido en su corazón por el Evangelio, ni hebreo por el Talmud, ni islami' ta por el Corán. Se lo veda el haberle cabido que está disparando en honra a su juventud, mandobles a troche y ser él quien propuso, en moche, y dejando «fausfanáticos escritos, «tras- terri» a medio mundo, ladar» al Museo Nacio- los colaboradores del nal, para conservarla en «Diario Republicano» se urna de cristal de roca expongan a amanecer, como reliquia histórica, un día de tantos como la pluma con que fué tiene el año, convertisuscrita aquella Consti- dos en Sotela-terri, o tución.

Buen cuidado tiene él de cobrarle a don Cleto la corredacción de aquel texto elaborado para que Pelico deletreara en él los preceptos del buen gobierno-que luego no siguió, pero esto no fué culpa más que suya.

Buen cuidado y guárdelo Dios de que no fuese así, porque entonces esa misma pluma, como el corvo pico de un avechucho burlesco, se volvería contra él a hurgarle en las sienes hasta desentrañar el recuerdo de estas cosas.

Nos reservamos el nombre de este muchacho, por no herir el cariño que Rogelio Sotela le tiene. Son intimos, y nosotros, a la vez, de am-

¿Por qué en el «Diario Republicano» se hace tal uso y abuso tal

Bien claro está que continuando». A nadie no es por eludir las responsabilidades, porque si en algún partido hay «chiqui chiqui, chichi- una partida de gente, que», para que no se le que pegue duro, es en el karlismo.

Súmese a eso que un periodismo llevado has-De todos los camara- ta la diatriba, sólo con-

El lujo de pseudónimo expresión de alguien- en ese diario-que no redactaron los cinco ex- es por cierto para ni-Presidentes de Costa nos ni para damas-Rica. Sólo uno hay que obedece al miedo cer- rogamos-la cantidad no ha trocado en arma val que les inspira la de combate, la coparti- cuchilla de don Ricardo, devora este crematorio?

ducha en la poda de Y no pensemos que rabos. Don Ricardo ha se retrae de esa labor creado lana de «mala entraña» desde los cinco policías de Alajuela, para acá.

Ya lo dijo él: servidor apolillado ejemplar de mío, desleal, que desde ahora me ande deseanna» o de los cansinos do sustituto, le mocho cronicones del «Cente- la prolongación del canario de Allá cu- rruchero vertebral de un cho». En ganas abunda, solo tajo, y a pedir yo-

Resultó feroz en este de saciar esas ganillas, arte cruento el inflexide leyes fundamentales juela, que a los cinco que reverenció con un pobrecitos policías del fervor que cristiano al- trágico debut de don guno aún no ha encen- Ricardo, aún no se les ha caído el grano.

¿Cómo es posible que con estas carniceras intenciones de un hombre en Carballo-terri? Eso es ya demasiado pedirle a los pobres empleados públicos, que son el trompo de mecos de todas las gentes.

Sobre todo que el pseudónimo no los compromete y les deja entreabierta la puerta de la Casa Presidencial cuando a don Cleto lo estén abanicando las brisas del volcán Barba, como ahora abanican a don Ricardo las del

Deambulábamos por el medio día de la ciudad, cuando vimos de pronto destacándose en un cielo azul purísimo -purísimo, conste y no espúrio—la visión de algo así como el tronco de una encina gigantesca que tremolaba al viento el fúnebre airón de su follaje.

Nos atrajo, como un señuelo, aquel sobrio lienzo de ignorada escuela, y fuímos a vivirlo de cerca. Lo que nos pareció tronco de una tú fe en el triunfo de encina prehistórica carbonizada en los hornos de las edades, era nada menos que la chimenea del Crematorio Municipal vomitando humo de las secretas piras, en cantidad que apenas lo arroja una garzona de

Funciona a las mil maravillas aquella «institución» encargada de incinerar las sobras de toda la ciudad.

Nos atendió un modesto empleado del esteblecimiento.

¿Y es mucha-le intediaria de basuras que Sí, bastante-nos re-

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

puso. Sobre todo de trapos viejos y sucios, de los que se sacan en las políticas. Y más que nada, de papeles; papeles que nadie lee. Aquí quemo cada semana, quintales y quintales de un periódico nuevo que cuando cae en las llamas, crepita como si fuera un saco de escorpiones.

¡Ah!-le dijimos-¿quie' re decir que aquí vienen a depurarse las aguas de la «Acequia de las Arias»? Está bueno; la inquisición sostenía que el fuego purificaba.

Esta no es una serenata, sino una apoteosis en todo su yule-decía un exaltado patriota antenoche.

Ved qué espectáculo clam aba en la tribuna el Dr. Zumbado. Por más esfuerzos que se intentaran, no cabría aquí ni el alfiler de corbata de Carlos Maria.

Un alfiler sería grueso -decía un oyente. Aquí, clavado a mazo por Cabuyo Coto, no cabría ni Sergio Carballo, que es un «sí» de flautín.

Esto es tan compacto - agregaba otro - que hace rato quiero silbarle a Beeche para que no se duerma, y no cabe ni el silbido.

Pues vean-remachó el de más allá-cómo será la cosa, que hasta don Cleto tiene el pelo de punta.

Sotela, que tiene tan sas que se hayan celebuen ojo, no lo arrolló el borboyón, sobre todo en este caso en que a la ocasión la pintan calva, antenoche para demosporque por más que se trar al candidato del obstinen, calva será la Partido Unión Nacional, futura Presidencia de la que sí cuenta con un República. Si alguna vez inmenso partido en esta la cosano ha estado den- capital, y que así como tro de un puño de pelos, ocurre aquí, sucede en es ahora.

Con todo, ya él se va República. dando cuenta del camino que lleva la procesión, pero tarde, porque va cerramos la matricula. Hace tres meses, todavía creía en brujas. Una vez le preguntamos:

-¿Pero deveras tienes Carlos María?

-Claro, viejo - nos dijo. ¡Y fe ciegal

-Alto-le barajamos. Ciega, quién sabe; fe tuerta, es posible. Los poetas abusan de las metáforas y es bueno que las limiten.

Candidato a diputado por el Carlismo

Ya se dice en Santo Domingo que el carlismo postulará como diputado por ese cantón al joven Joaquín González, quien desde 1926 se afilió al pseudo republicanismo.

La serenata al Licenciado

González viquez resultó imponente

cional y verificada antenoche, constituyera una imponente manifestación en que el entusiasmo fue desbordante, y las personas se contaban por millares, sin haberse hecho ningún gasto para que las gentes de los pueblos vecinos llegasen al lugar de la fiesta.

A la serenata concurrieron algunas personas de Cartago, Tres Ríos, Heredia y pueblos cercanos a la capital.

Desde temprano de la noche la gente comenzó a aglomerarse en el local destinado para el ac to, y cuando éste dió principio, la abigarrada multijud no sólo invadió el recinto, sino también las calles que forman la esquina y los dos parquesitos de Morazán que dan al frente de la Arena.

Tres bombetas anunciaron a los ciudadanos el comienzo de la serenata, y los toques del clarin contribuían a dar mayor alegría a la multitud que continuamente aclamaba al Lic González Víquez y al Gene ral Volio. Personas de juicio sereno han dado su opinión en el sentido de que esa reunión fue No sabemos cómo a una de las más grandiobrado hasta la fecha. Por ahí de unas cuatro mil personas se reunieron todos los pueblos de la

> Las personas de las otras provincias que hicieron acto de presencia

Nunca se creyó que en tan significativa como la serenata organizada brillante fiesta, llegaron por el elemento obrero, en camiones que contracomo homenajede admi- taron por su propia ración y simpatía al Li- cuenta, lo cual demuescenciado don Cleto Gon- tra lo espontáneo de ese zález Víquez candidato entusiasmo que se siendel Partido Unión Na- te por la causa, que la es de todos los trabajadores del país.

> Una vez iniciada la fiesta, ante la inmensa muchedumbre, usó de la palabra uno de los principales organizadores, don Belisario Loría, quien la ofreció y luego se extendió en consideraciones generales, siendo interrumpido a cada momento por las salvas de aplausos que arrancara del gentio con su palabra vibrante y elocuente. Su discurso fue largo y muy atinado.

Terminado que hubo de hablar, la orquesta Unión del Maestro Beche, ejecutó una marcha.

Don Carlos Zalazar Gagini ocupó la tribuna y habló muy atinadamente teniendo frases de encomio para el Partido Reformista, compuesto de los hombres sacrificados en una lucha tenaz y constante, y también para con el General Volio. Luego se dirigió al Lic. González Víquez en un saludo de la juventud hacia el exi mio ciudadano que tani merecidamente tiene el título de Benemérito.

Después de otra pieza musical, dirigió algunas palabras de vibrante elocuencia al pueblo el líder del obrerismo don Ricardo Falcó.

Hablaron también el doctor don Federico Zumbado, don Julio Padilla, el Licenciado don Leonidas Pacheco, don Juan Rafael Pérez y por último, agradeciendo el homenaje, el Licenciado don Cleto González Víquez, quien fué aclamado ruidosamente desde los primeros momentos en que ocupó la tribuna.

(Continuará)

© 3.000.00 Con capota "Duplex" en perfecto buen estado, Costa Rica Motor Co.

RINCON LITERARIO

Illmas crueles

de la ventisca, avanzaba criollas que parece ser e recias botas, iban dejando nacido bajo los trópicos. huella en la nieve, y lo que cinturón con arsenal de car- con afable naturalidad. tuchos, escopeta de dos cacon vivo contoneo de ancas, como si le urgiese llegar al dos pardillas y una blanca. pueblo antes que su amo.

y la mirada errátil encariñábase con la visión remota del cielo y de la mar. De mismo lento y seguro paso. mujos, se me escapa... El perro, menos paciente que su amo, avivaba las zancadas, en más de una ocasión vol vióse como para reconvenirle sol. La nieve del suelo se por su inalterable cachaza.

Sin hacer caso de las de mostraciones del precipitado can, Suáres Martín iba reflexionando sobre su situa- pacta y dura como una roca ción. Hombre esencialmente cristalina que resiste a los ejecutivo, se avenía mal con embates del calor. Suárez las ambigüedades e incerti- Martín y la criolla pegaron dumbres en que a menudo la hebra en voz baja, y la nos coloca el azar, y como estaba enamorado de una mujer, propúsose no diferir más tiempo la declaración tudiadamente se adelantaba que ya interiormente se for- fingiendo que la divertía se mulara. Si me rechaza, se guir a Tandil. Este, hosco y decía, me largo a Burdeos, descontento, avanzaba olis tomo el primer vapor, y no cando en los bordes del me detengo hasta Buenos camino...

del viento cedía a la clemen ve empezaba a fundirse. Del a la aldea, escurríase el agua no, me marcho y no vuelvo. sobre los taludes que rema'

que era domingo, apresuró más delicado. el paso con intención de ver a su preferida al salir de de usted me agrada-contes' misa. Llegó a tiempo. Sin preocuparse de su llano em' paque, metióse bajo el pór tico y se detuvo a presenciar cómo jugaban varios mozal betes a la pelota. La agilidad de uno de ellos le distrajo de veras. Para sus adentros guró al chico lucido porve nir si perseveraba en aquel juego. No tardó en concluir se el Oficio divino. Primero desembocaron de la iglesia jantes palabras equivalian a dos aldeanos, charlando con una negativa. No sabiendo ingenua calma de negocios qué replicar ni qué decir, agricolas. Fue menester em pujarles para que franquea: ran el paso. Luego que hubo salido el grueso de los fieles, muchachas, cuyo aspecto de afanosa de traer nuevos señorio disonaba de la hu- asuntos a la conversación. mildad aldeana. Su distinción estaba, antes que en el lo regaló un gaucho argenti vestido, en el porte. La ma- no, y lo conservo desde ha yor de ellas, la más cspiga- ce muchos años. da, era una pelinegra, de El perro se acercó sumisa morunos ojos, pálida, con mente. Era un hermoso ani

Desdeñoso de los rigores esa palidez de las mujer e Suárez Martin carretera ade- sello del clima, y en el a n lante en la dirección de la dar despacio ponía el ritmo aldea. Sus pies, calzados de lento de los seres que han

-Antes de entrar en la antes era un ampo, tranfor- iglesia hemos visto a su pemábase en menudos baches rro todo embarrado, y en de vidrioso légamo. Vestía seguida nos hemos figurado los arreos del cazador: traje que es aba usted de cazade pana, boina al estilo vasco, decía una de ellas, la mayor,

-Me desperté a eso de ñones terciada a la bandolera, las cuatro, y como no podía y morral de red. A su lado, dormir, se me ocurrió subir un perro de casta indefini- me al monte a disparar ble a primera vista, pues no unos tiros. Ya lo ven uste era perdiguero, ni lanudo, des; total, nada. Y al decir ni de ninguna de las varie- esto mostraba el fondo del dades corrientes, marchaba morral donde yacian tres perdices, de las cuales eran

-Pobres animalitos!-ex Suárez Martin parecía dis- clamó la criolla, llevándose traido. El rostro moreno, lim- una de las aves muertas a pio de bigote y barba, ex- la boca, como si quisiera presaba ese templado sosie- reinfundirle calor de vida.go que comunica a los Esta blanca era muy bonita. músculos la vida campesina, ¡Qué lástima que tenga las patitas cenicientas mancha das de sangrel...

-Esa es la que más tra' rato en rato, un ramalazo bajo me ha costado cazarde ventisca le sacudía de decía Suárez Martin. - Al caer cara, deteníase un instante apeonaba de largo, porque como quien intenta afirmar- la perdigonada se le metió se para no caer, y amortigua- bajo el ala derecha, y si no do el impetude ráfaga echaba es por Tandil que me la de nuevo a andar con el capturó entre unos escara'

> Iban de paseo los tres carretera arriba, dejándose invadir de las caricias del derretia, y únicamente de tre' cho en trecho, en los para jes situados al abrigo de las breñas, conservábase com" conversación se animó, a es' paldas de Luisa, la menor de las muchachas, que es'

-Mire usted, María-dijo De allí a poco entrevió el el mozo parándose repentipueblo, pintoresco amasijo namente.-Es menester que de casuchas que parecen yo sepa a qué atenerme. Una contarle al mar la cuita de amistad entre los dos es un su perdurable miseria. Me' absurdo, y prefiero que us' diaba la mañana, y el rigor ted me desahucie antes de que transcurra n ás tiempo. cia del sol invernizo. La nie Si me quiere usted, me que do aquí, escribo a mi socio monte situado a la izquierda ordenándole que liquide mi del camino, conforme se va parte, y asunto concluído. Si

Ella le miró sorprendida. tan en la misma cuneta, y La sequedad de la declara aquel repentino gotear de ción la hirió en lo vivo. las peñas distrajo un mo. Aquellas frases violentas, mento a Suárez Martín de desnudas de toda poesía, sus amorosas cavilaciones. dichas en la plenitud del Aunque amortecido por la campo, la apenaron, porque distancia, illegaba hasta el eran la revelación de la na lejano repique de campanas... turaleza de aquel hombre Acordándose al pronto de simpático, a quien suponía

> -Sin negar que el trato tó Maria tras brevisimos instantes de silencio, - se me figura que aun no nos cono cemos. Veinte palabras cam' biadas en la conversación y unos cuantos paseos que facilita el campechano vivir de la aldea no nos garantizan lo que vale una persona...

> Suárez Martin, suspicaz como hombre poco munda no, se calló. Para él seme disimuló su decepción lla mando al perro.

-¡Tandil!¡Tandil! Aquí. -¿Quiere usted mucho a asomaron por la puerta dos su perro? - preguntó ella,

-Es-mi mejor amigo. Me

Uno de nuestros más ilustres galenos recomienda para el estómago el Agua Mineral "LA MEJOR"

Dr. ROBERTO QUESADA SAN JOSÉ, C. R.

Sr. don Juan Luis Campos.

Propietario de la Fábrica de Refrescos "La

Ciudad.

Muy Señor mío:

Como un acto de justicia me es muy grato manifestar que hace mucho tiempo estoy recetando el agua mineral de su marca "La Mejor", a aquellos de mis enfermos que padecen de mala digestión, con resultados inmejorables. Personalmente la tomo diario y encuentro que tiene propiedades para la digestión admirables, al mismo tiempo que posee un sabor agradable. Crea que seré un propagandista de tan buen producto. De Ud. atto. s. s.,

Dr. Roberto Quesada

Cambios

New York	400 112
Londres	389
Paris	80
Italia	87
España	337
Suiza	387
Bélgica	280
Berlin	401
Amsterdam	40 172

mal, blanco, veteado de ne. gro con luengas y flexibles orejas, y un cierto aire de ferocidad en las fauces.

-Aquí donde usted lo ve tan manso, si alguien me levantase la mano se echaria sobre él para hacerlo peda zos. ¡Es temible!

-Entonces - replicó ella sonriendo-será mi enemigo, porque si odia a los que le hacen daño a usted...

-Usted es un ser aparte -repuso él con emocionado brío. - Si algún hombre o fiera tuviese para usted una mirada ofensiva, yo lo mata' ria inmediatamente...

-No sería para tanto... -¿Que no?-añadió Suá rez Martín con impetuosa fiereza.-No hay más que probarlo.

-¿Y cree usted que su perro no me conoce a mi? - preguntó ella con osada

coqueteria. -No niego que la conoce a usted. De lo que no res-

pondo es de que la respete... Ella, tocada en su amor propio de dominadora, enrojeció. Sometido el amo, no admitía la rebelión del perro. Y sin aguardar más tiempo levantó la diestra como si intentase agredir a Suárez Martín. El can, que estaba a dos varas hociqueando en un bache, abalanzóse de un salto hasta colgarse de la mano de María, clavando sus dientes en la carne blanca de la criolla. Esta dió un grito, y antes de que Luisa acudiera, Suárez Martin se había echado la carabina a la cara, disparando sobre el enfurecido Tandil, que al ver el ademán de sn amo se agazapó junto a la cuneta. La sangre del pobre animal, encanalándose por uno de los surcos de la nieve, fué a besar los pies de Maria... Era una reparación.

Dos automóviles más

mente cuál será la partida del presupuesto a la cual se carguen los gastos de cambios de automóviles. Lo cierto del caso es que los señores Ministros cambian de autos como los demás mortales de sombrero. Relaciones va teniendo ya cuatro automóviles y ahora La Gaceta en un cuadro que publica nos dice que vienen otros dos más. El pueblo censura tanto lujo.

LIBROS SELECTOS

A & 2.50 el tomo La religión al alcance de todos, Las mentiras religiosas, Voltaire

rdeología y táctica del proletaliado moderno, Rudolf Rocker Teatro Selecto Contemporáneo

A 6 1-75 EL TOMO Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prólogo, por Frank Wedekind

La vida del hombre, tragedia en cinco actos, por Leonidas Andreiev La huelga, drama en tres actos, por Jonh Galsworthy El abanico de Lady Windermore,

comedia en cuatro actos, por Oscar Wilde Laboremus, por Björnstjerne Bjor-

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev De valitit i var fa Falco

La dictadora, novela. . . . 6 3.50 No conocemos exacta- Las auroras, artículos. . . 3.00 El libro del saber doliente Todos los cánticos, poesías LIBROS ESCOGIDOS A 6 3:00 El peligro yanqui, Luis Araquistain El ança de Noé, Luis Araquistain Héroes, novela, Joaquin Dicenta h. Tapices viejos, teatro, E. Marquina El retablo de Arellano, por Eduardo Marquina

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA

La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga Un vaso con peces de colores, cuentos, por Víctor Auburtin La moza del castañar, novela,

por Alfonso Camín La emoción del camino, por M. de las Cuevas García La consulesa, teatro, S. y J. Alvarez Quintero

Los frutos ácidos, cuentos, por A. Hernández Catá La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar

Verba, prólogo de Azorín, por Gabriel Alomar La espuma del ocultismo, por J. Menéndez Ormuza

El pasajero, pasta, por Cristóbal Suarez de Figueroa Un idilio, novela, pasta, F. Copée El molino de viento, Eugenio D'Ors Cinco minutos de silencio, por

Eugenio D'Ors De venta en la Libreria Falcó.

Están listos los programas de la Escuela de Agricultura

Posiblemente en el transcurso de esta semana queden listos para ser publicados en La Gaceta los nuevos programas para la Escuela Nacional de Agricultura, obra en la cual tanto se ha empeñado el señor Ministro de Fomento.

La reglamentación, la distribución de asignaturas y cada programa, todo ha sido hecho por el señor Ingeniero don Bernardo Iglesias con una pericia y perseverancia admirables. El proyecto va fué conocido del señor Presidente de la República y revisado por otros profesores.

La Escuela se abrirá el día 15 de marzo y la matrícula es libre.

Los estudios técnicos comprenden tres años y otro más de práctica.

Se está pensando en adquirir una finca modelo que aunque resulte cara sea buena. Los campos de ensayos anteriores fueron un fracaso y ahora se rematarán de nuevo.

El 15 de marzo se abre la escuela de agricultura

Se nos dice que el día 15 de marzo se abrirán las clases bajo la dirección del Ingeniero Agrónomo don Bernardo Iglesias Rodríguez y que se ocupará parte del edificio Juan Rudin, pero ne se retirarán de allí todos los grados, pues el establecimiento de la escuela será pavimentado. Urgentemente se están pidiendo al exterior todos los aparatos, labora torios, muebles, etc.

La matrícula será libre sólo se exigirá a quienes no sean bequistas que deposi ten diez colones anuales para los gastos de laboratorio.

LECTURASSELECTAS La escuela altruista, por Anselmo Larenso

La Basilica fantasmo, por Pierre Lott. El principe feliz, cuentos, por Oscar Wild Miscelânea literaria, por Juan Maragall. La ciencia y la metafisica, Carlos Gagini. Lecturas, por Angel Ganivet-La vida que pasa, por Eduardo Zamacols. El estado docente, por Ricardo Castro M. La canción triste, poesías. Vicente Medina. Del momento fugaz, Leonardo Montalbán. Homenaje a Francia, por varios autores. Desde Europa, por José Enrique Rodo. Diálogos sobre la belieza, Fco. Pi y Marga Páginas selectas, por Jacinto Benavente. Antologia hispano-americana Nicaragua Malos vecinos, por Georges Clemencesa. El patio azul, por Santiago Rustael. De sobremesa, por Jacinto Benavente. Bronces de antaño, teatro, E. Calumiglia

El jardin de Epicuro, por Anatole France. Páginas escogidas, por Mariano Ospina R. Juan José, por Joaquin Dicenta. Artículos, por Eca de Queiros. Los guarios del crepúsculo, por N. Paches El alma de la escuela, por Luis de Zulue Ocios, por varios autorea.

En la Tesorería General del Partido se encuentra depositada la suma de 6 50.000.00 para responder, en cantidades no menores de \$\infty\$ 500.00, a la siguiente apuesta:

La persona que el 8 de mayo de 1928 sucederá al señor Licenciado don Ricardo Jiménez en su alto cargo de Presidente Constitucional de la República, será el Licenciado don Cleto González Víquez y no el Licenciado don Carlos María Jiménez.

MANUEL CASTRO QUESADA.

Jese de Acción.

San José, 18 de Febrero de 1927.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

El capitalismo en Rusia

Stalin es la nueva figura lin, el resultado de l aobra del del bolsheviquismo ruso. Pertenece a la escuela de Nide la Revolución Cominista, Stalin se destaca con lineamientos más nuevos, más humano y más lógico.

nuevo de la revolución comvivir aislada del mundo, como quisieron los absolutistas del comunismo. Los dogmas absolutos se suavizan con el roce de la práctica, y los absurdos van desapareciendo ante la realidad contundente de un pueblo que trabaja sin base de capital.

Y al conjuro de Stalin, las murallas chinas del bolshevismo se están abriendo a las actividades del capital europeo. La industria alemana va tomando desarrollo en los campos y en las ciudades, y parece que Rusia está levantándose de su propia sepultura. La reacción, gracias a la política moderada de Stalin, se está operando rápidamente. Empieza, pues, para Rusia, la reacción natural que forzosamente tiene que operarse en todos los pueblos que transformaron su organización básica. Es una derrota del marxismo, pero es un triunfo del pueblo.

Aunque Stalin, a los ojos doctrina bolshevista, ellos mismos comprenden que Rusia no puede vivir sola en el mundo, que no puede retroceder al estado de barbarie que anhelaron ellos, que necesita de la materia prima que producen otros países, que se requiere el capital extranjero para la resurrección de sus industrias y la maquinaria importada para desarrollarla. Y comprenden también hasta los más apegados al primitivo absolutismo, que paque inspirar confianza a los pueblos vecinos, respeto mutuo y honorabilidad.

He ahi, en estas transfor-

pueblo y de la Checa. En vano la tenebrosa institución colás Lenine, pero de los san- y el populacho enfurecido grientos crisoles del Padre amontonaron cadáveres y bañaron las blancas estepas con la sangre de millones de mártires para establecer la igualdad económica, social Stalin, como el hombre y hasta intelectual. Frágil fué esta vez el edificio levanprende que Rusia no puede tado con los millones de osamentas humanas: el precario reinado de la igualdad económica cayó al leve im- y sus hermanas las po- de los Estados Unidos an pulso de la práctica, de la realidad, de la vida, y de la verdad indestructible de q'los pueblos en la actualidad no pueden subsistir sin el apoyo mutuo, sin la cooperación internacional, sin el intercambio de energías y de auxilios morales y positivos.

De aquel intenso laboratorio social ha salido a la luz de la verdad la tremenda conclusión de que el obrero, el industrial, el agricultor, no puede vivir sin el capitalismo; de que el capitalismo no puede existir sin la cooperación del obrero, del indutsrial y del agricultor. Hermosa fué la teoría de Marx y Lenine, aquella teoría bíblica de los primeros años de la tiranía roja, cuando Rusia se irguió ante el mundo, tinta en sangre burguesa, pero triunfante. Ella misma tembló de su triunfo y de su obra. Pero la práctica de esa obra ha sido dolorosa, ha venido de caída de los intrasigentes, es un en caída, de fracaso en fracaneocomunista, que está aten- so. El hombre de la ciudad tando contra la pureza de la no trabaja, no quiere trabajar; tampoco quiere trabajar el campesino para el hombre de la ciudad. Y mientras el primero arrastra la miseria de su harapos, el campesino se muere de hambre o pere-

ce devorado por los lobos. La muralla china de la intransigencia bolshevista se está derrumbando a golpes de lógica, y es Stalin quien ha empezado a ensanchar la brecha. A los ojos del pueblo, Stalin es un hombre que ha sabido aprovechar ra conseguir todo esto tienen las experiencias del mo mento. A los ojos de los intransigentes es un comu' nista que atenta contra la pristina pureza de la doc-

maciones realizadas por Sta-

sobre Conversión de su deuda.

¿Al fin entrará Estados Unidos a formar parte en el Tribunal de Arbitraje?

Parece que Inglaterra y otras potencias han llegado a un acuerdo

Los Estados Unidos aceptar las condiciones greso en el Tribunal Mundial.

otras naciones miembros del Tribunal han terminado por completo. expuestos en las contessiones de la conferencia Relaciones Estados Unidos.

PARECE HABERSE LLEGADO AL ACUERDO

El Senado, al ratificar el protocolo del Tribunal hace más de un año, estipuló que todos los

demás miembros debían

tencias mundiales pare- tes de que se pudiera hacen haber llegado una cerse efectivo el ingreso vez más a una encruci- de este país, y el Presijada en su camino, esta dente Coolidge anunció vez con motivo del in- recientemente que si cualquier nación deseaba que fuese modificado el Inglaterra y varias programa del Senado él consideraría el asunto

enviado a Washigton El Senador Trammell, sus tan esperadas res- que originalmente había puestas a las condicio- votado a favor de la nes de los Estados Uni- ratificación, presentó hoy dos para el ingreso en en la Alta Cámara una el Tribunal, y el Depar- resolución proponiendo tamento de Estado dijo que fuese rescindida la que los puntos de vista ratificación, pero su moción fue descartada en taciones se amoldan in- cuanto el Presidente Botimamente a las conclu- rah, de la Comisión de Exteriores, de Ginebra que propo- informó a sus colegas nen sean modificadas que los Estados Unidos las reservas establecidas estaban de todos modos establecidas para prote- Tribunal en cualquier por el Senado de los fuera del Tribunal y que ger a los Estados Uni- momento, y la estipulano era necesaria ninguna nueva medida por parte del Senado.

> **ALGUNAS** RESPUESTAS **DIVERGENTES**

Al anunciarse después que en el Depar- Departamento de Estado, tamento de Estado se

puestas desfavorables a testaciones recibidas del la nota de los Estados extranjero, se negaron Unidos, los contrarios y a divulgar los nombres partidarios del ingreso de las demás naciones en el Tribunal convinie- que se unieron al criteron en que había termi- rio de Inglaterra, y ni nado el asunto. Las dis- siquiera dijeron cuáncusiones celebradas después de la sesión estuvieron repletas de expresiones de regocijo y también de lamentaciones. El senador Moses propuso que se diesen «tres divisas a John Bull, el salvador de los Estados Unidos»; el senador Blease exclamó ferviente- nado en sus reservas. mente «gracias a Dios por ello», mientras otros partidarios del ingreso en el Tribunal se consolaban con la manifestación de que las reser- mitiría a los Estados vas del Senado fueron dos y que esa continuaría siendo la actitud del país gustara o no a las potencias extran-

SOLIDARIDAD DE CRITERIO

Los funcionarios del lejos de entrar en deta-

encontraban varias res- lles respecto a las contos países eran los que habían contestado. Se asume sin embargo, que la nota inglesa es precursora de una objeción prácticamente unánime de los miembros de la Liga de las Naciones contra parte del lenguaje empleado por el Se-

> Esta objeción, según fue formulada en la conferencia de Ginebra, se dirige especialmente a la condición que per-Unidos a retirarse del ción adicional del Senado de que las opiniones asesoras del Tribunal sobre asuntos en que este país reclame un interés no podrían ser dadas sin el consentimiento de los Estados Unidos.

De Guadalupe-Goicoechea

POLITICA

El domingo 20 a las 3 y media de la tarde se efectuó una solemne reunión del gran Partido Unión Nacional en la carpa del circo. Asistieron el candidato del partido Lic. don Cleto González Víquez, Lic, don Manuel Castro Quesada, señores Enrique Fonseca Zúñiga, Julio Padilla y Rogelio Gólcher.

Ese mismo día se nombró la directiva en que figuran las siguientes personas:

Presidentes efectivos: José Jiménez N., Jesús Cubero Vargas, Enrique Jiménez N; Secretarios: Carlos Montero

y Santiago Segura; Jefe Ge neral de propaganda: Salva dor Gutiérrez M. y Lolo Bre'

El 90 por ciento de los ha bitantes es cletista.

JEJE POLITICO

El 15 cayó otro Jefe Polí tico de filiación carlista y ha llegado otro del mismo bando, don Joaquín Arias Artavia. «Le deseamos buen éxito».

JEFATURA POLITICA

Esta Jefatura se encuentra sin secretario, pues el tele grafista que era quien estaba de interino, no puede seguir. CORRESPONSAL

0000000000000000000000000

NACIONAL

EMPRESA DIONISIO FACIO

COMPAÑIA ESPAÑOLA DE COMEDIA

Dirigida por el Ilustre Literato

en la que figura la eminente primera actriz

Catalina Bárcena

DEBUT! sobre el 25 de Febrero DEBUT! 8 FUNCIONES DE ABONO 8

El ABONO estará abierto en la Boletería del Teatro desde el lunes 14 de Febrero de 1 a 5 de la tarde.

PRECIOS PARA EL ABONO

PALCO SECRETO. PALCO SECRETO......PALCO DE 6 ASIENTOS..... PALCO DE 8 ASIENTOS.....

IDIAS DE ABONO: Martes, Jueves, Sábado y Domingo

Jefatura de Acción

Con el fin de determinar cuanto antes la situación del Partido y de iniciar su organización, se ruega a todos los reformistas que tengan en su poder comunicación de esta Jefatura, devolverla a la mayor brevedad debidamente firmada.

ENRIQUE FONSECA ZUNIGA

CARLOS LARA, Secretario.

Club Unión

Accionistas del Club Unión para las 15 horas del Domingo 6

de Marzo próximo para someter a su aprobación un proyecto

Se convoca a una Asamblea General Extraordinaria de

DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de pita de Montecristi

namma haia callilli

Sin olor Sin mecha Sin humo de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde

BOLAÑOS Y ULLOA

Anuario de Información y Guía de Interés General

PRECIO DEL EJEMPLAR: ¢ 2-00

Franco de porte a toda la República-Pedidos a

Libreria Española de María viuda de Lines

SAN JOSE DE COSTA RICA — Apartado 314

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito», Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

PARECERES POLITICOS

Balance político de don Carlos María

Muchos afirman que el Lic, don Carlos María Jiménez es un político de gran talla.

Pueda suceder que sí, según el criterio de sus adoradores. Para ellos, la gran política de don Carlos María estriba en recorrer los pueblos donde se le invita para un bautizo, un almuerzo, un padrinazgo de novios o un festival religioso.

Y en tales fiestas, explícitamente ofrece con suma facilidad todo lo que le piden, y hasta critica amablemente el mal estado de un camino, una escuela, una iglesia, y luego exclama con prosopopeya: Cuando yo sea Presidente de la República, según la intención de mis numerosos amigos todo esto lo convertiré en verdaderas joyitas de progreso local. No se preocupen, que muy pronto verán todos sus deseos cumplidos.

Y don Carlos María se viene a la capital muy satisfecho de las atenciones que se le brindaron y de haber ganado un pueblo consus «since-

ras» promesas.

Pero si nos ponemos en el terreno de la realidad, veríamos que el valance político de don Carlos María es muy reducido; demasiado pobre. Daría un resultado puramente aparatoso: algo hueco, que no significa nada.

Su actuación republicana es completamente desconocida; nunca militó en el famoso partido Republicano. Esto, pues, tiene que ir al debe.

Aparte de esta cuestión, que le descalifica por completo ante su mismo partido, hay muchas cosas al debe y casi nada o nada ai haber.

Está el caso reciente de Alajuela, cuando las

elecciones de diputados.

Quién dirigió este movimiento no fué él, sino otra persona más hábil en cuestiones políticas. Don Carlos María apenas apareció como parte mecánica, bajo el consejo de un superior. Su triunfo en este sentido, no es suyo; es ajeno.

Don Carlos María luchó a capa y espada

triunfo no estribaba en esto, sino en un fin secreto que él perseguía por medio de esa patraña inícua. Descartemos el hecho concerniente al General Volio y pasemos al fin que perseguía. Se trataba de quitarlo para ganarse al Licenciado don Ricardo Jiménez, actual Presidente, con el único y exclusivo fin de obtener el apoyo oficial para su candidatura a la presidencia y que viene trabajando desde hace tiempo.

golpe de retroceso. Don Ricardo no le dió el apoyo oficial que tanto anhelaba, y sí más bien un caretazo con la destitución de algunas autoridades que se jactaban de hacer política descaradamente, atenido al estímulo que les daba el can-

Pero el resultado le salió negativo. Fue un

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

Donde ROBERT

para quitar de enmedio al General Volio. Su didato del partido llamado ahora Republicano.

Naturalmente, esto le habrá sabido a don Carlos muy mal: como un fuerte vomitivo que le cu-

rará de tales tácticas.

Retrocediendo un poco de tiempo, vemos que don Carlos María sejacta de haber llevado a la presidencia de la República, por dos veces, al Lic. don Ricardo Jiménez.

No. Don Ricardo Jiménez ha sido Presidente de la República dos veces por sus propios méritos. Con Carlos María o sin Carlos María, siempre hubiera sido Presidente de la República.

Otro se hubiera encargado de la organización del partido, que el prestigio de don Ricardo no hubiera desmerecido por eso: siempre hubiera sido el mismo.

Por otro lado: el Partido Republicano de don Carlos María no es más que un cincuenta por ciento del que se llamó jimenismo. Eso es todo.

Y don Carlos María, posiblemente hubiera formado un partido mayor que el actual, si él, como diputado hubiera ido al Congreso, en vez de enviar a un José Alvertazzi Avendaño en su lugar, para lanzarse él por los campos, revistiéndose de un misticismo dentro de su espíritu quisquilloso, fébril, revolucionario, lo cual los mismos curas condenan, toda vez que éstos predican siempre la paz y el sosiego del alma.

Encontramos, pues, que todo esto se le abona también al debe de su actuación política. No ha tenido buen tino, aunque digan que es un eminente político. Y lo peor es que ahora es muy

tarde para que le amanezca.

Sus últimas actividades, ya se analizarán oportunamente. Se trata de embaucar a los taquilleros con eso de la Ley de Licores.

¿Qué nuevos fracasos le esperarán con esta nueva fase de su actividad política?

En otra lo diremos.

ROGELIO GOLCHER

IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido dematerialdeimprentaypodemosofrecer precios económico y nitidez en el trabajo.

DIRECCION:

Teléfono No. 71 * Avenida Este, No. 344 * Apartado 1311

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

SECCION PEDAGOGICA

La Dignificación del Maestro

tral se debate todavia en anacrónicos partidarismos y en caciquismos políticos; mientras el pesimismo y la superficialidad agostan las mejores energias juveniles; los pueblos de la América del Sur resuelven airosamente sus problemas, y encamición de una cultura netamente hispanoamericana.

¿Qué clave han encontrado los hispanoamericanos de Suramérica, que ha escapado a la suspicacia de los América Central? Pues nada de nuevo. Sencillamente han concepto muy conocido ennimum de porcentaje cultural: se han lanzado decididamente, tesoneramente por el siva genial entre España y sendero de la educación. Esa es toda la clave, ese ha sido el «ábrete Sésamo» del pro greso y la cultura de los pueblos suramericanos.

Parece sencillo en verdad; pero la preparación de un buen laboratorio educación. Esa es toda la clave, ese pueblo centroamericano, pronto lo pondría a la vanhispanoamericana.

dar a la humanidad un nuevo arquetipo humano, la única que podrá dar una nueva fórmula de civilización al mundo.

Los individuos que han viajado, observarian fácilmen te, que ningún pueblo europeo, ni el francés mismo, tie nen esa rapidez de concep ción, esa facilidad, casi ins tantánea de unir los cabos sueltos o lejanos de las ideas y de las imágenes, esa asimi lación y saturación espontánea que tiene el hispanoamericano, y en especial el hispanoamericano intertropical,

Pues bien; esas máximas cualidades, pierden su eficacia, debido a los vicios so ciales y étnicos: la abulia, la tristeza, el pesircismo, cierto enervante providen' cialismo musulmán, la super ficialidad, ya legendaria he rencia de generación a gene ración, y el escepticismo irónico, que duerme en la comisura de nuestros labios características que demuestran lo acendrado de nuestra vie ja herencia, pues no cremos en nada, porque pertenece' mos a una raza que ya lo ha conseguido y realizado todo.

¿Los sistemas y métodos educativos vendrán a engen drar en nosotros algo? Muy poco en verdad. Pertenece mos a una raza que ha sabi' do ganar y perder un mundo a un solo golpe de la suerte. La educación no hará más que poner a flote las gran' des cualidades étnicas dor midas. La voluntad es la que más nos ha abandonado y es la cualidad que más grandes hizo a nuestros

abuelos. Esa espopeya única y extraordinaria de los conquistadores, en que cada jefe es un semidiós superior a los Hércules y a los Teseos de la mitología griega, y en que cada soldadado es un Ciclope, y es el canto más vigoroso de la voluntad y el esfuerzo humano. Un Cortés que quema sus naves dejando con tal gesto sumiso y atónico al Destino; un Pizarro, que con trece harapientos, más grandes que los héroes de todos los tiempos, se queda frente a frente de dos mil leguas de costa, la cordillera de los Andes y un imperio poderoso. Todo me-

nos grande que su alma! Y Mientras la América Cen- los demás, y todos, ¿no son los generadores del más grande esfuerzo que ha contemplado la humanidad? ¿No son verdaderos arquetipos del super - hombre? Nosotros, sus hijos, encontramos fatigados los labios de la fama y sin una sola rama el árbol de laurel. Y a travésnan sus pasos hacia la crea- del tiempo hemos ido olvidando nuestras facultades y nuestras fuerzas; más hoy que la vida nos impulsa, que una fórmula de civilización se derrumba en el viejo continente y que otra raza quiehombres de estado de la re menguar nuestra herencia continental; nuestra dormida voluntad volverá a tomar llevado a la práctica a un sus rendajes de hierro, demostrando al mundo, que la tre nosotros, muy sabido has- raza de Colón no está caduta por los que tienen un mí- ca ni acobardada, cuando todavía hay un Manuel Franco que sabe hacer una mi-

América.

Ninguna labor educativa puede emprenderse sin empezar antes por la dignificación del maestro. Una vieja causa defendida por doquiera, pero que sólo ha triunfado en los países que tie nen una densidad de cultuguardia ideológica y social ra cívica. En nuestros países centroamericanos, haber na-La raza hispanoamericana cido con tendencias hacia es en nuestro concepto ac- la labor educativa, es haber tualmente, la mejor raza del nacido condenado a una planeta. La única que podrá vida raquítica que oscila entre la miseria y el sacrificio.

> Veamos cómo una causa tan justa triunfa en el Uruguay, ese país hispanoamericano que ha encontrado su propia ruta. Oigamos la palabra serena y justiciera de J. Fernando Carbonell, en una conferencia pública (en el Uruguay existe público para los esfuerzos culturales) que defendía: «El problema escolar como problema de dignificación profesional».Todo en unas palabras: la retribución del maestro.

> Dice Carbonell: «La cultura general dentro de cada país, será lo que sean los maestros encargados de cultivarla y de trasmitirla: la industria depende del perfeccionamiento de las maquinarias y métodos de explotación; la educación depende del maestro: el cerebro del maestro es la maquinaria noble y sutil que interviene en ese caso. Y el pertecto funcionamiento está indisolublemente trabado con la situación que la sociedad le confiera y con los medios y recursos que ponga a su alcance.

Sin duda nos hallamos un poco lejos de aquella época en que las comedias presentaban invariablemente la escuálida figura del maestro de escuela, como emblema insustituible del hambre. ¡Cuántos chascarrillos podría recordar, basados en la miseria tradicional del maestro de escuela!

-En esta aldea-monologaba el dómine en un sainete de treinta años atrás-todos comen... menos el maestro de escuela.

Y otro maestro hablaba con amargura de las capas geolégicas, haciendo notar que desgraciadamente esas capas no servian para abrigarse durante el invierno.

Pero si la situación actual del gremio no es comparable a la de esos dómines legendarios no por esto hemos de creer que tan meritorios servidores de la sociedad, hayan alcanzado una situación justa ni mucho menos. El maestro es víctima del menosprecio general que acompaña a todo lo útil.

No parece sino que el ser útil lejos de implicar un título a la consideración y la yeran algo así como un estigma infamante. Para mí el rey de los metales no es el oro corruptor sino el hierro con que se forjan los arados, el hierro del riel, el hierro de la maquinaria, que si todavía es a veces instrumento de opresión, será en un próximo futuro un productor de riquezas para todos y felicidad para todos.

Para mí la reina de las piedras no es el diamante que únicamente me resulta simpático cuando lo veo en la manos del vidriero; la reina de las piedras es la piedra ruda con la que se construyen ciudades y cami-

Para miel fundamento de las sociedades civilizadas es el obrero, y sobre todo el obrero del pensamiento, el trabajador intelectual. Y entre los trabajadores intelectuales, ninguno como los maestros, esos nobles proletarios que trabajan, no ya con madera, piedra o metal, sino con ese alguien palpable, ese

gratitud generales, constitu- algo divino que es la mentepoder maravilloso que ha hecho casi un dios de lo que era casi una bestia».

La causa de la retribución al maestro, brillantemente defendida por individuos tan nobles como el filósofo Carbonell, triunfó en el Uruguay. El estado uruguayo ha terminado con el noble pro letariado de los obreros que plasman el futuro en la virgen arcilla de la mente humana.

Ojalá la prensa y todos los hombres de buena vo luntad, nos ayuden a em' prender una campaña aquí en nuestro país, en favor de la dignificación del maestro. Nos va en ello el porvenir. Si queremos una generación eficiente y bien preparada que lance a Costa Rica definitivamente en la vida contemporánea, debemos empe' zar por resolver el primer problema educacional que salta a la vista clamando tan sólo justicia: el problema de la retribución del maestro H. E. A.

Escuela Mercantil Manuel Aragón

EXAMENES DE PROMOCION

Acto de inauguración de 1927

Por este medio avisamos a todos los alumnos que deben presentar sus exámenes de promoción por haber sido aplazados, que éstos darán principio el 21 del corriente mes y finalizarán el 25 inclusive. Por ningún concepto se admitirán nuevas pruebas después de la fecha indicada.

El martes 1º de marzo, se inaugurarán las labores del presente año eon un acto público, dedicado a la memoria del Maestro don Manuel Aragón y a la colocación de su retrato

ANDRES BOZA CANO, Director.

Publicación quincenal de Sociología, Ciencia y Arte Esta Revista se compone de 40 páginas de nutrido y ameno texto y 16 de folletín. Tiene corresponsales en Madrid, Roma, Berlín, París y Londres, que tratan los temas nacionales e internacionales de política, sociología, ciencia y arte de actualidad. Núm. suelto: 40 cénts. DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCÓ

Dirección: Oliveras, 30 : Barcelona-Guinardó (España)

Lea usted todos los meses la interesante Revista Ilustrada

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los multiples aspectos de vida mercantil.

Actividad

Contiene una serie de artículos prácticos, estudiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección.

También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prácticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Ártes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas líneas de fácil yagradable lectura, y con el fin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo

De venta en la Librería Falcó — Precio 40 cts. el ejemplar

Los intereses creados / La cludad alegre y confiada . \$1.00 . La virtud sospechosa Rosas de otoño / La honra de los hombres La comida de las fieras / Los

malhechores del bien La noche del sábado / La ley de los hijos Alfilerazos Señora ama..... La otra honra La malquerida Los nuevos yernos..... El collar de las estrellas ... M. LINARES RIVAS La raza Como buitres..... El marido de la estrella.... Fantasmas Como hormigas... G. MARTINEZ SIERRA Juventud, divino tesoro Para hacerse amar locamente Madame Pepita Vida y dulzura P. MUNOZ SECA El llanto

El ardid El conflicto de Mercedes ... Las hijas del rey Lear La pluma verde..... CARLOS ARNICHES La honra de don Juan Qué hombre tan simpáticol 0.50 Las lágrimas de la Trini ... El último mono o el chico de la tienda J. y S. ALVAREZ QUINTERO Los leales

COMEDIAS * DRAMAS * SAINETES

JACINTO BENAVENTE

El ilustre huésped FEDERICO OLIVER El azar El pueblo dormido..... Los cómicos de la legua ... MARCELINO DOMINGO Vidas rectas El pan de cada día J. FERNANDEZ DEL VILLAR Mimt Valdés..... Colonia de lilas

La prudencia

OSCAR WILDE Una mujer sin importancia. Un marido ideal..... **DIVERSOS AUTORES** ... ¿Y después?, Felipe Sassone..... No hay burlas con el amor. Alfredo de Musset.....

Manolito Pamplinas, José M.* Granada.....La dama salvaje, E. Suárez nunzio La galana, Pilar Millán Astray

La nave sin timón, Luis Fernández Ardavín Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena.... Madame Butterfly, V. Gabirondo.....

La española que fué más que reina, E. Contreras Ca-W. Shakespeare....... Cuento de amor, Ernesto

Martín.... L'Enigma, Paul Hervieu.... Las tenazas, Pablo Hervieu. La jaula, Luciano Descarves No hay burlas con el amor, Calderón de la Barca Amor después de la muerte,

Calderón de la Barca Todas estas obras están a la venta en la Librería Falcó

LOS GRANDES PENSADORES

A 6 0-60 EL TOMO

El socialismo, por J. Jaurés Creación y Evolución, H. Spencer La religiosa, por D. Diderot El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus

Miscelanea filosófica, por Voltaire El contrato social, J. J. Rousseau Palabras de un rebelde, por P. Kropotkine

Temas varios, por Eduardo Benot La propiedad, por P. J. Proudhon Preludios de la lucha, (2 tomos), por Pi y Arsuaga Las clases jornaleras, por Francis;

co Pi y Margall Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y M. Berthelot

Critica del cristianismo, por F. De los jesuitas, por J. Michelet El utilitarismo, por Stuart Mill

Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación científica, filosófica y literaria, debe fi-gurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la cultura y del progreso. De venta en la Libreria Falcó.

Contestando la protesta de un reformista

Señor don

0.50

0.50

0.50

0.50

0.50

0.75

Miguel A. Salazar Deploro hondamente su

inconformidad. Con que se queja Ud. del Partido Reformista en su

hoja suelta que por sus propias manos circuló en esta ciudad?

Que Ud. jamás se presentó sombrero en mano a los ministerios reformistas?.. Lo felicito, porque yo tampoco me presenté jamás, aun conservando los recibos que pagué como cuotas durante toda la campaña. Yo fuí uno de los muchos que salí, como por ejemplo a San Carlos, a Santa María de Dota y a muchos otros lugares, donde no tuve el honor de verle a Ud. como un asiduo luchador del Partido Reformista. Y sin embargo respira por su herida.

Y le advierto que el motivo de no presentarme después como solicitante, fué porque, después de todos estos trabajos, comprendo que los puestos se le dan a quien pueda desempeñarlos; y si el individuo es apto para ello lo buscan. Y como para mi no hubo oferta de puestos, comprendí modestamente que era un ridículo esperarlo. Así lo comprenderá Ud. también si acaso tiene conciencia de lo que ha escrito en dicha heja.

Y siento también que, siendo Ud. una persóna que protesta con energías de componendas, no lo hiciera hace dos meses, para haberlo hecho jefe de Acción del Partido Reformista.

MIGUEL SOTO TORRES

Obras de PIERRE LOTI, de la Acade mia Francesa, a \$ 3-00 el tomo: Diario intimo, 1878-1886 Divagaciones de un desterrado Carmen Sylva

Reflejos en la senda obscura Figuras y cosas que pasaron Pascuala Ivanovith Flores de astio

De venta en la Librería Falcó. Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a 6 3-00 el

Cartas a Francisca madre Nuevas cartas de mujeres Federica, novela El paso tranquilo, novela El jardín secreto, novela Uitimas cartas a Francisca Cartas a Francisca casada La confesión de bun amate La señorita Jaufré, novelna De venta en la Lireria Falcó.

LA NOVELA LITERARIA

A & 3-00 EL TOMO El rebaño de Clarisa, por P. Adam El año de Clarisa, por Paul Adam La indomada, por J. H. Rosny Lorenza Albani, por Paul Bourget Al revés, por J. H. Huysmans Bajo el cielo vacío, por J. Bojer Antes del amor, por M. Tinayre En rada, por J. H. Huysmans Mi grande, por Paul Margaritte Marta Baraquín, por J. H. Rosny Los derrotistas, por Luis Dumer Las fuerzas de las cosas, por Paul

Margaritte Días de prueba, por P. Margaritte Estas obras están de venta en la Librería Falcó.

Constan de 300 páginas y están editadas por la casa «Prometeo» de alencia (España).

OBRAS DE LUIS PIRANDELLO A 6 3.00 EL TOMO

Tercetos, novelas El Carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes, novelas Un caballo en la luna, novelas El mantón negro, novela

Cuando estaba loco, novelas Seis personajes en busca de autor. La razón de los demás / El hombre.

la bestia y la virtud, teatro Vestir al desnudo / ¡Sea todo para bienl, teatro

El turno / Lejos..., novelas DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO

fábrica de hielo, Cer. veza, vlaqua gaseosa Ginger grande, pequeña

21gua mineral, Kola doble, Kola Champagne Cream Soda, Bingerale

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.